れた」疑え 「津波で壊かける男:1 「津波で壊

っていた。内。3人の男が額を寄せ合内。3人の男が額を寄せ合

記録だ。年3月11日、地震直後の発の公開データ。2011年の公開データ。2011年のの上には福島第一原

いるように見える」いんです。何回も起動してンポンプの動きがおかして「ほら、1号機の床ドレ

へきごらこうらくなりる最も若い男は木村俊雄えたら起動と......」

N.J.。 心の設計・管理に携わって元東電社員。福島第一で炉元東電社員。福島第一で炉

らしろう)(72)。元東芝年長者は小倉志郎(おぐ

かわってきた。として福島第一に深くかの技術者。東芝はメーカー

のではないか、と。大丈夫、という見方がある。 君で原子炉は壊れていたこの3人はそれに疑いを この3人はそれに疑いを はま波の前、地

け始めていたのでは.....。切れ、そこから冷却水が抜

か。地震に耐えたと証明すの論拠は十分なのだろうの論拠は十分なのだろうでいる。そ

ですよ」

N。 完璧でなければ、地震で壊 完璧でなければ、地震で壊 電側にある。 東電の論拠が

らきたのか。 格納容器の底の水が増

循環する。地震で小配管が容器内では核燃料が燃え、たと木村は推理した。圧力たと木村は推理した。圧力をとれがはれているが切れをでいる。

てみんなで話していたん地震のときに大丈夫かっ畑くて長くて。東電時代、プの計装配管です。これは

ンチほど。細い管であって計装配管の直径は1セ

にたまる。 器の中に納まっているか出する。圧力容器は格納容出する。圧力容器は格納容

する。 人でさらにデータを検証机の上に資料を広げ、3

った。 少なくとも、と木村はい

いですよね」ことの証明にはなってなっ配管の破損がなかった

は木村だった。

からこそ 元炉心屋だ(プロメテウスの罠)追い

んでいる。 木村俊雄(49)は、い

7月9日朝、妻の軽ライ

探る元東芝技術者、後藤政がが一戸を乗り継いで東京駅に存った。原発事故の原因をかりがある。原発事故の原因をはいいで東京駅にはいいがある。

た。 誘って翌日に木村と会っ 後藤が小倉志郎(72)を 志(64)に接触を求め、

木村は熱い思いに突きあかされていた。背景にあるのは原発の再稼働へとをさながら、木村が憤る。歩きながら、木村が憤る。「福島の事故原因って、「福島の事は原発の再稼働へとしている。」

ことあり得ない おかしいでしょう。仮に飛 ま、なし崩しに再稼働って 行機事故だったら、そんな

務する。 原発と柏崎刈羽原発に勤 に東京電力入社。福島第一 生まれた。高校は東京の東 電学園に進み、1983年 木村は福島県双葉町に

担った。核燃料の配置を決 エックだった。 日々の仕事はデー タのチ る炉心の運転・設計業務を わたって炉心屋と呼ばれ 福島第一では、12年に 原発を起動させる。

膨らみ、2000年11月 るか、データで把握する。 核燃料が順調に燃えてい できない。異常がないか、 炉心の中は見ることが やがて原発への疑問が

に退社した。

原因をあいまいにしたま

着いた。 終的に一家で高知に落ち がある大熊町の山あい に襲われた直後に脱出。 住んでいたが、原発が津波 退社後も福島第一原 に 発

地域に溶け込んだ。 消防団にも入り、すっかり るし、自然もある。地元の 村に合っていた。人情もあ 土佐清水の暮らしは木

発の動きが気になった。 れた生活をしていても、原 から去らない。原発から離 再稼働への動きは、木村 しかし原発のことは頭

ないはずだ。ということは 動 にデータから原子炉の挙 分からない世界がある。特 を解析できる人間は少 炉心屋には炉心屋しか

> いことがある おそらく自分しかできな

ックし、のちには友人に頼 めた。最初はネットでチェ らは、暇があると分析作業 もらった。6月に入ってか んで必要部分を印字して 原子炉データを分析し始 に没頭した。 木村は公開されている

追う元技術者たちの話で 壊れていたのではないか。 第36シリー ズは、 それを 原発は津波が来る前に

を一つの行動に駆り立て

かける男:3 (プロメテウスの罠)追い 世の中に知

らせる

京都内。

村俊雄 (49) はそこを補 のもある。元東京電力の木 者にしか理解できないも ていた。しかしデータの中

たことをやろうとしてい

た者として、記者会見を開 島第一原発を動かしてい 東電の元社員として、福

は壊れていたのではな か。3人の検討が続く。 再び7月10日午前、 津波の前に原子炉 東

う格好となった。 った後藤政志(64)も小 には原発を動かしてきた 子炉が壊れた証拠を探し 倉志郎 (72) も地震で原 ともに東芝の技術者だ

木村は東京で思い切っ

くなる。広島、長崎に続く 1954年、マーシャル

いて訴えるのだ。

ない。そこがはっきりしな 震で壊れていた可能性が るのは危険だ、と。 い限り、原発を再稼働させ えたことは証明されてい ある。少なくとも地震に耐 原子炉は津波の前に地

海域の被災漁船問題に深 のお隣、宿毛(すくも)市 は、木村が住む土佐清水市 く関わってきた。 とし) (68) だった。 の山下正寿(やましたまさ 元教員の山下は、ビキニ 木村の背中を押したの

岡県のマグロ漁船、第五福 後に無線長の久保山愛吉 の水爆実験が行われた。静 諸島のビキニ環礁で米国 竜丸が死の灰を浴び、半年 (くぼやまあいきち)が亡

件は世界に衝撃を与えた。 件は世界に衝撃を与えた。 件は世界に衝撃を与えた。 件は世界に衝撃を与えた。 件は世界に衝撃を与えた。 件は世界に衝撃を与えた。

ている。 とを運んで証言を集め となっとなった。 がなと見つかった。 今まで が口船の数、実に560隻。 が口船の数、実に560隻。 が口船の数、実に560隻。 がはに、福島の事故にもい をした、福島の事故にもい を見ていかわってきた ではに、福島の事故にもい を見いかかわってきた

を知り、交流する。がて高知に避難した木村

核の被害とあって、この事

は、大村は山下に漏いて、 山下は「世の中に知らせた。少なくともそれを否定た。少なくともそれを否定た。少なくともそれを否定た。少なくともそれを否定た。少なくともそれを否定っる」と励ました。

だった。記者会見はこの日午後

自分で主催し、自分で会 自分で主催し、自分で会 自分で主催し、自分で会 見重前、ひとり でいた。会見直前、ひとり でいた。会見直前、ひとり だっちの木村を案じた後 ぶっちの木村を案じたるった。小倉は一番後 とになった。小倉は一番後 ろの席で見守った。

査の問題点、 あるべきプラ

タがない (プロメテウスの罠)追い

器の水が噴出した懸念が

わいた。

人が集まった。 7月10日午後2時、東の記者会見が始まった。外の記者会見が始まった。外元社員、木村俊雄(49)元社員、木村俊雄(49)元社員、木村俊雄(49)元社員、木村俊雄(49)元社員、木村俊雄(49)元社員、本村俊雄(49)元社員、おりの記者といい。

会見に至る経緯、事故調を着ていた。南米の革命家、チェ・ゲバラのTシ命家、チェ・ゲバラのTシーので気負うことなく、淡々と述べる。

た部分から原子炉圧力容をでいた。考えられるのは小触れた。考えられるのは小触れた。考えられるのは小を可能性にも

からないからだ。 にすぎない。データを見るにすぎない。データを見る

る。 原発事故後、公開された

を見ていった。4月から1号機のデータ・木村はネットを使って

木村は思った。あったことを示していた。震直後に原子炉で異常がでまざまなデータが地

「地震で冷却材の喪失が 「地震で冷却材の喪失が 「地震で冷却材の喪失が

管であっても、破損すれば、おいる配管が壊れると圧力にあったとえ小さな配格の中は70気圧もの圧や却材喪失事故だ。圧力容容器内の冷却水が抜ける。圧力容のはがって

? なっていく。 やすべき水が急速になく 水が噴出する。核燃料を冷

国会の事故調査委員会はその可能性を挙げ、事故にはその可能性を挙げ、事故にはいいったことがはかったことになる。そうだとしたら、とになる。そうだとしたらとになる。そうだとしたらない事故。

ボータを見ていくうち、 木村はあることを感じた。 ドータがない。どうでもいい データは延々とあるのに。 公開データで壊れた証 が隠されているのでばない。 が隠されているのであるのに。

いのは、おかしい。いのは、おかしい。特に炉心流量や再循環を持った。異常とに不信感を持った。異常とに不信感を持った。異常とは不信感を持った。異常のデータが見えないこ

いことを指弾した。 述べてデー 夕が出ていな 会見の中で木村はこう

が少なすぎますから」は断定はできません。資料ります。しかし今の段階でが起きている可能性があが起きている可能性があ

らけ出せ (プロメテウスの罠)追い

の記者会見。 千代田区。木村俊雄(49)

プラントの挙動を把握

ことしの5月10日に

もっていく。し変わった。言葉に熱がこの説明が、最後になると少がない。

かりづらくデー タを出すべきです。 なぜこれほど分電力は包み隠さずに出す

いっているだけです」をい何があったのか、デーをい何があったのか、デーのかが理解できない。いっ

何度もその名を出した。のデータだ。会見で木村はるのが過渡現象記録装置まず出すべきだと考え

状に並べる必要がある容器圧力を同一の時間軸タ、主蒸気系データ、給水系データ、格納の温力、圧力、した原子炉の出力、圧力、するにはこの装置が記録

最適だった。
最適だった。
にはそれが
にはまりのいいでは、
には毎日のように過渡現象
は毎日のように過渡現象
にのまがで、
にのまがで、
にのまがで、
にのまがで、
にのまで、
にいたとき、
本村

ルしたこともある。 と、そのデータが断片的にと、そのデータがのに立ちますか、そのデータが役に立ちますが、そのデータが役に立ちますが、そのデータが役に立ちますが、そのデータがのに立ちますが、のがところが原発事故のあところが原発事故のあ

「新しいデータがありま最後、木村はそこに触れた。会見の現象記録装置の1分刻みなって東電は唐突に過渡

ってるんですから」 初からあるんです。過渡現象記録装置のデータは一タは一を記録表

見つかりました、と突然に

した、1分周期のデータが

くくった。け、木村は会見をこう締めしかし出たのは一部だ

で会見を?」と聞いた。木社が「なぜこのタイミング質問に移った。外国通信

村の言葉に力が入った。

高です」

「いま原発の再稼働に関いています。原因究明がとしています。原因究明がとしています。原因究明がとしています。原因究明がある安全審査が始まろう

めに会見を開いたのだ、と。それを知ってほしいた

怪物だ (プロメテウスの罠)追い

を聞きながら、元東芝の見を聞きながら、元東芝の見を聞きながら、元東芝の見を聞きながら、元東芝のりにいるポイント、彼じゃないと指摘でント、彼じゃないとがあった。

から1号機のポンプの癖原子炉を動かしていた。だ木村は福島第一原発の

ー 夕があるかも分かる。まで知っている。どんなデ

で知っている。 小倉もまた原発を肌身

を が統括責任者を が統括責任者を がで原 を がのアドバイス役も がで原 ががて原 ががて原 ががでま ががで原 ががで息 ががで息 ががで息 ががで息

まいに この技術者各1人を東芝 には東京電力の運転員 とえば東京電力の運転員 とえば東京電力の運転員 と連絡を受けるとすぐに が原発内に駐在させたん が原発内に駐在させたん

る。原子炉建屋だけでも1あいさつし、見回りを始めした。 まず東電の当直長に毎日原発をパトロール

日で見回ることはできな

かった。

出て、振り返る。とんでもあと思いました。建屋からとだらけですよ。怪物だな「原発って分からないこ

が原発のパトロール。

機械の腐食、損耗.....。物、ポンプの振動の個性。管、それを支える支持構造管、それをするる支持構造

「大学で原子力工学やってる先生には実感がつかてる先生には実感がつかなあ。を分かっているエンジニを分かっているエンジニを分かっているエンジニを分かっているエンジニを分かっているエンジーを分かっているエンジーを分かっているエンジーを分かっているエンジーを分かっているエンジーを分かっているエンジーを分かっているエンジーを分かっているエンジーを分かっているエンジーをがっている。

定期点検部門を経て、最後端に携わっていた。その後あと、小倉は原発設計の末慶応大で機械を学んだ

して偉くなっていく」で、そんな道を歩んだエンはくらいじゃないったのでは、出世すいかな。だいたい、出世すいかな。だいたい、出世すいがな。だいたい、出世すいがな。だいだい、出世すいがは、

なあ、と」

とんでもないもの造ったなく巨大です。怪物だなあ

「でも現場に入らない人いるからだ、とも話す。コストダウンを徹底して発の方が危ない。なぜなら発の原発より新しい原

実感、と小倉は表現する。

いた可能性を突いたとこれの床ポンプが起動していいですよね」を評価する。特に格納容器を評価する。特に格納容器を評価する。特に格納容器を評価する。特に格納容器を評価する。特に格納容器を評価する。特に格納容

駆後 たなと思いました」の後、 「ああ、気がつかなかっの末

3

かける男・7 設計と現実(プロメテウスの罠)追い

は違う

で言葉を添える役割を務で言葉を添える役割を務元東芝の後藤政志(64)の横のた。

召聿高専こ進んだあと、卒東京生まれの静岡育ち。学の技術者だった。

きだった。建築現場で木の小学生のときから船が好船舶工学科だった。 後藤は受験したのは広島大の

切れ端をもらっては船の

模型を自作し、小学6年で

大波にも耐える。 大波にも耐える。

「主意気でしたから、計ていた。

算上大丈夫だって主張し「生意気でしたから、計

はたくさん起きた ていたんですよ。でも事故

北海沖とカナダ沖で半潜 傾いたこともあった。 固定式リグが、試運転中に た。後藤が設計に参加した 3人と84人が亡くなっ 水式のリグが沈没し、12 1980年代初めには

せてもらいました」 実には起こる。それを学ば とあり得ないことでも、現 「設計する立場からする

今度は原子炉の格納容器 を設計する。 探す。89年、東芝に入社。 の打ち切りで次の仕事を 16年携わったあと、事業 石油掘削リグの設計に

思ったんですよ。原子力を ないか』と。でも僕なりに た。『なんで原発なんかに』 「同僚はみな反対しまし 原発に反対してたじゃ

> 知るにはいい機会かもし 可能性を信じていた」 れない。それに僕は技術の

膨らむ。 やがて、原発への疑問が

リグは100年に一度の 千年に一度だと30メー はどうですか?」 受けてくれますから。原発 保険業界がそれで保険を 波を想定して設計します。 トルの波が出ると分かる。 度の波なら20メートル 「理論上、100年に一

とになる。 結局、国民が負担を被るこ 会社などあるわけがない。 それを受けてくれる保険 れば兆単位の損害が出る。 原発が破綻(はたん)す

が後藤を知ったのも、そん を発信し続けている。木村 ットや本で原発への疑問 09年に退社。以後、 ネ

な発言に触れたからだ。

ける男:8 プロメテウスの罠) 追いか 適時公表す

者会見を終えた木村俊雄 いた東京電力に向かった。 (49)は、かつて働いて 7月10日午後4時。 目的は質問書を渡すこ 記

か、という内容だ。 あるはず。なぜ出さないの 現象記録装置の全データ ことは証明されない。過渡 らは原発が地震に耐えた と。出されているデータか を始め、 データはまだまだ

や後藤政志 (64)、会見 技術者の小倉志郎 (72) 町のプレスセンタービル 分。会見に協力した元東芝 から東電本社まで徒歩5 会見を行った東京・内幸

ね

ういち) (47) らも同行 を取材にきたジャーナリ ストの木野龍逸(きのりゅ

男が1人出てきた。 やがて東電の制服を着た 0分ちょっと待たされる。 東電に着き、門の前で1

りますけど」 男「質問状、あれば預か

てるんですけど」 てくれっていうから待っ 木村「そうですか。待っ

な朝から出かけているか ういう関係の人は中には ういう原子力だとかね、そ いないと思いますよ。みん からないけど、おそらくそ 男「どなたをお訪ねか分

木村「さっきいました

大にある。

プラントデー タは膨

5

男「あ、 木村「声かけるタイミン いました?」

ど、いました。元福島第 原発の原子炉班の人」 グ逸しちゃっ たんですけ

ですね」 の人、空いてればいいけど、 空いてないかもしれない 男「あ、そうですか。そ

い た。 その男に渡して帰途につ 村。結局、木村は質問書を るように見える東電の男 と、怒りもせずに答える木 口先で適当に答えてい

だった。 は1週間後の7月17日 東電から回答がきたの

すると、こうなる。 子力センター。要点を列記 差出人は東電広報部原

デー タは基本的にすでに 事故調査に関係する

公開している

が確認されたら適時公表 らかにするようなデータ を補強、ないしは詳細を明 これまでの調査結果

源喪失?

判断したデータしか出さ ないということだ。 要するに、東電が必要と

ると思っていた。 ていた一個人が質問した みれば、かつて東電で働い が、回答がきたことに木村 にすぎない。無視もありう は手応えも感じた。考えて 予想通りの結論だった

さらに1カ月後

ト化して出すことも明ら 保有する全デー 夕をリス させる」方法で公表した。 置の100分の1秒刻み データを「希望者にコピー 東電は過渡現象記録装

> かける男:9 (プロメテウスの罠)追い 津波前に電

19日だった。 データを出したのは8月 装置の100分の1 東京電力が過渡現象記 秒

給水流量、発電機出力など 午後2時42分3秒から が記録されていた。 1号機だけで436項目 分間のデータ。原子炉水位: 3時17分2秒まで、35 2011年3月11日

明した。

が並ぶ。 れぞれに21万個の数値 数は21万。436項目そ 35分記録すると、データ 100分の1秒刻みで

京・永田町の衆議院第二議 員会館 8月27日午後3時、 東

地下の会議室で開かれ

が話題になった。 た記者会見で、このデー

タ

り)(53)。いずれも地震 伊東良徳 (いとうよしの によって1号機で深刻な 調査員を務めた弁護士の つひこ) (70) と、協力 異常が起きた可能性を説 委員の田中三彦(たなかみ 会見者は元国会事故調

たと報告した。 の命綱、非常用交流電源が 津波の前にダウンしてい 伊東は外部電源喪失後

ていた。 時刻に電流が半分に落ち 月10日に東電が発表し 台に停止。もう一つも同じ のうち一つは3時36分 と、非常用交流電源2系統 録装置データ。 それによる た1分刻みの過渡現象記 論拠の基にしたのは、5

か

達。 3 9 分

は出ません」 しても数秒で、2分もの差

東には東電を信用できな 東電は説明する。しかし伊 19日に公表された10 に100分の1秒刻みデ 前でデータが切れている。 17分まで。つまり津波の タを見たい。しかし8月 その後は存在しない、と 分の1秒データは3時 論証を確実にするため

では津波はいつ来たの

は南端の4号機付近に到 み、1号機に襲来したのは 3時35分。2分後、津波 の波高計を通過したのが 伊東はこう説明した。 大津波が沖合1・5キロ 。そこから津波は北に進

「時計の誤差があったと

康慎 (やまなかやすのり) (49)がいう。

い理由がある。5月10日 せんでした」

ことだ。 公開の1 分刻みデー 夕の

って公表したんです」 求しても東電はないとい 事故から2年2カ月もた い張っていた。それを突然 「国会事故調がいくら請

理部の原子炉安全技術グ の会議室で、原子力設備管 ルー プマネー ジャー、山中 したと釈明する。 9月5日午前。東電本社 分刻みデータを「発見」 実は東電は今年4月に

役に立つとも思っていま 渡現象データと違うので、 ブルを記録する本来の過 ァイルがあった、と。トラ 「数字が入ったこんなフ

山中は話を続けた。

ない反論紙面で読む かける男:10 (プロメテウスの罠)追い 決め手の

夕があるのに、なぜ出さな かったのか。 津波襲来時までのデー

3)の指摘に、自分たちも その存在を知らなかった 員を務めた伊東良徳(5 と釈明する東京電力。 国会事故調で協力調査

はこう説明する。 ネジャー、山中康慎(49) 原子力設備管理部のマ

らかの異常があったとき 17分で終了していた。と 今回は津波前の午後3時 分の1秒周期で記録する。 ら30分後までを100 に作動し、異常の5分前か ころが実際はそのほかに つまり35分間の記録。 過渡現象記録装置は何

> 0日に公開した1分周期 記録が残っていた。 ちらの方は津波時までの データはそれに当たる。そ ることがあり、今年5月 定期的なデー 夕を記録す

かった 今年4月。それまでは定期 役に立つとも思っていな も認識していなかったし データを取っていたこと その存在を知ったのが

っています」 「申し訳なかったなと思

は残るのだが.....。 のではないか、という疑念 気さえあればすぐ探せた 録されている。真剣に探す 同じハー ドディスクに記 の1秒の過渡現象記録と たこのデータは、100分 東電が新たに「発見」し 山中は謝罪も口にした。

真相は分からない。国会

う事実だけが残った。 でデータが出てきたとい 事故調が活動を閉じた後

る

記者発表した「津波前に交 にこう反論している。 流電源がダウン」という説 ちなみに東電は、伊東が

ころだ。 大津波があったとしたと 要点は、大津波の前に準

や弱い津波が襲来してい も考えられる。 源盤に影響が及んだこと せた(3)それに伴って電 却系ポンプなどを停止さ 寄りにあった格納容器冷 た (2) その津波が最も海 津波の90秒ほど前に、や (1)1号機を襲った大

り、それが電流に影響した 波で海近くの機器が止ま かも、という推測 要するに大津波前の津

東電の文書にはこうあ

ではないと考えています」 は時刻的に不自然なこと 波影響であるとすること た電源喪失についても津 「15時36分台に生じ

ಶ್ಠ 忘れられない出来事があ 田中には忘れようにも

てやられた紙面で読む かける男:11 (プロメテウスの罠)追い 東電にし

議員会館。伊東良徳(53) 8月27日、衆議院第2

目し続けてきた。 中三彦 (70) は、地震動 と一緒に会見を開いた田 による原子炉の破損に注 この日の会見ではこう

にはなっていない。「不自 も、東電に不信感を抱く一 を開いた田中三彦(70) 然ではない」という表現が 伊東と一緒に記者会見 反論ではあるが、決め手 述べた。 これは4階で水素爆発が 起きたことを示している。 かへ吹き飛ばされている。 あるその巨大な蓋がどこ 口には蓋(ふた)がされて いたが、重さ1・5トンも (1)5階床の大物搬入

それを象徴している。

ಕ್ಕ 水素が漏れたと考えられ 管だ。配管に破損が生じ、 非常用復水器 (IC)の配 を運ぶ可能性があるのは (2)4階に大量の水素

地震しかない はないので、破損の原因は (3)4階に津波の影響

調べたいと東電に申し入 めていたとき、すでに田中 を付けていた。直接現地を は1号機のIC配管に目 国会事故調の委員を務

調査を止めたのだ。 をして国会事故調の現地 で入れない」とうその説明 ない対応をする。「真っ暗 ここで東電は信じられ いただいた方が」と調査を

に触れた。 会見で田中はそのこと

やめたわけです」 といわれて。それを信じて メートル下まで落ちるよ』 っ暗だ』『穴があって22 で東電と交渉したが、『真 を見てみたいということ 「去年の3月初旬、 4 階

は企画部部長の玉井俊光 たまいとしみつ)だった。 東電から説明に来たの

> なむちゃ なことはおやめ り返し危険を強調。「こん れきが散乱している」と繰 う」「パニックに陥る」「が といった。さらに「道に迷 ら明るい。 はカバー をかける前だか |画を見せながら、「これ いまは真っ暗

断念に追い込んだ。 だまされたと分かった

ーをかけたあとの動画で、 った。見せられたのはカバ 国会だろうが、その国会は として調査ができるのは 出して解散している。組織 事故調はすでに報告書を 分明るかった。しかし国会 カバー があっても中は十 のは今年に入ってからだ きそうにない。

いう思いが田中の胸に残 東電にしてやられた、と

った。

度も足を運んだ。 員として、田中は福島に何 いう言葉を使う。事故調委 田中は「現場的事実」と

当事者から話を聞こうと 掘っていく。 央操作室にいた延べ30 思った。福島第一原発の中 人から聞き取りし、事実を 事実が大事だ、徹底的に

だった。

勤務先は広島県の呉。入

直に話をしてくれました ょ た。涙がにじんでこられる も実際に運転をしていた 人もおられたし。でも、正 人は苦しい話しぶりだっ 人。やっぱりね、運転員の 僕の関心は偉い人より

で考え一変紙面で読む かける男:12 (プロメテウスの罠)追い 衝撃映像

> んだ。 京工業大で機械工学を学 田中三彦(70)は、

立に入社する。1968年 るつもりだった。海外に行 会社を探し、バブコック日 きたかったので外資系の 火力発電所の技師にな

の製造もやっていた。 の日立が設計した原子炉 社2、3カ月後に工場の港 容器だった。当時、親会社 た。敦賀原発の原子炉圧力 から大きな製品が出航し

発4号機の圧力容器だっ り組んだのが福島第一原 ク日立が設計、施工するシ 注した原子炉をバブコッ ステムになった。最初に取 こに配属される。日立が受 に原子炉設計部ができ、そ やがてバブコック日立

東 ダーを務めた。 田中は設計部員のリー

戻される。 ある火力発電所の設計に

74年、呉工場の主力で

ってすぐ寸法を変えられ すよね。標準的な図面つく ないなと思い始めて.....。 化された会社ってつまら るようにしろ、と」 標準化って脱個人なんで 「そのころからね、標準

品質管理だった。 合言葉はコストダウン、

体操に出なかったら怒ら ましょう、なんて。ラジオ れたりね」 ですよ。原価低減で頑張り 毎日エイエイオー やるん バッジつけて設計部で

年3月末で会社を辞めた。 なった。辞表を出し、77 と思ったら耐えられなく これをあと30年やる

科学ライター の仕事をし た。転機は86年のチェル ノブイリ事故だった。 家族を養うため、翻訳や

すが、その映像の仕事が突 ィルムの解説を頼まれた 然回ってきたんですね」 でチェルノブイリ事故を 監督が撮った16ミリフ んです。彼はスタッフ6人 撮影し、6人とも死ぬんで 「シェフチェンコという

た。衝撃だった。 た30時間分の映像を見 フィルムをビデオ化し

ってるだけで、説明したら た。しかし違う」 分かってくれると思って 反原発って無知な人がい ショックでした。それまで なった街.....。カルチャー 「爆発した原発、無人に

そのときから原発への

せを受けた。 かった。さまざまな嫌がら 口にする、その影響は大き た人間が原発への疑問を なる。原子炉を設計してい 疑問を口にし、書くように

న్త 電話をかけてきた人がい 2011年10月、田中に 言を知っていたのだろう、 長年にわたる田中の発

の主はこういった。 員になる前のことだ。電話 田中が国会事故調の委 教えたいことがある」

水が噴いた」紙面で読む かける男:13 「 直後に (プロメテウスの罠)追い

で働いていた男性だった。 てきたのは、福島第一原発 三彦 (70) に電話をかけ 2011年10月、 田中

話の内容はこうだ。

水が噴き出すのが見えた たときに1号機の4階に 」という声が聞こえた。 3月11日、地震があっ た。「水が出た、 逃げる

炉圧力容器につながって 炉内の冷却水が抜けた? あるのは非常用復水器(エ 管に亀裂が生じ、そこから いる。ということはIC配 C) で、ICの配管は原子 という証言だ。4階で水が 地震直後に水が噴いた 12月に国会事故調の

はこのことを調べた。 逃げろ」と声をあげた人 電話の主に会った後、

物にも会った。

委員になったあとも田中

明はできなかった。現地調 査をしようとしたら、 東京 しかし、そこから先の究

と虚偽の説明を受けて断

チの亀裂が生じたと仮定

最終的に0・3平方セン

はないか。

中らは東電にシミュレー なかったが、原子力安全基 盤機構がそれをやった。 ションを求めた。東電はし 事故調委員になる前、田

したんです。そんな大きな ンチの穴が開いたと想定 最初彼らは10平方セ

念した。 電力から「真っ暗で危険」

り亀裂だと」

した。ヘアクラック、つま

穴ではない、と変えさせま

たのではないか、という疑 る配管のどれかが破損し 連づけているわけではな 出とIC配管の破損を関 問は持ち続けている。 い。しかし原子炉とつなが 田中は必ずしも水の噴

> 行われた。結果は.....。 してシミュレーションが

測定値と矛盾しないので し小規模だったらどうか。 喪失は起きていない。しか 原子炉から大規模な水の 測定値を見る限りでは

でした」

シミュレーションの分

力も、水位も、実測値との

「原子炉圧力容器内の圧

間に有意な差は出ません

べ) 敦雄(あつお)(66) が、元東芝の渡辺 (わたな 析に田中とかかわったの 渡辺は明快にいう。

えた方がいい」 が1時間7トン。反論らし 裂で原子炉から抜ける水 せんね。亀裂は生じたと考 い反論は誰からもありま 0・3平方センチの亀

水が噴出する先は格納 東電の見解は「圧力容器

けていう。と指摘。続いら格納容器の圧力がもった」と指摘。続が壊れた、だから圧力が上がった」とお前のどこかがあるかった」と指摘。続いらなかった」と指摘。続いらなかった」と指摘。続いら格納容器の圧力がもっ

それが科学的な態度です」能性を残しておかないと。「可能性があればその可

津波のせい紙面で読むかける男:14 なんでも(プロメテウスの罠)追い

んですよ。なんでも津波のいさな事務所で渡辺敦ないからね。だかけようがないからね。だかけようがないからね。だかはのの事故で地震のことはタブーになって地震は避な(66)がいう。

隠そうとしている」せいにして、地震の影響を

容器しかない。水が漏れた

をつかっていた。そ、造るときには地震に気をいからこ

た。 号機、女川1号機を担当し 5号機、浜岡の1、2、3 計に携わる。福島第一の3、 計に携わる。福島第一の3、

「たとえば浜岡は津波のでがいいと」

明かす。 長時間振動はなかった、としかし想定する地震に

ですよ。ところが4分続くれるように設計してるん「パンチーつには耐えら

ます。疲労破壊です」はそれが起こったと思いは設計していない。福島で揺れに耐えられるように

5)がいた。 樹(まだらめはるき)(6原子力安全委員長、班目春

社の同僚に震災当時の

は彼と僕が先駆者です」心だったんで班目・渡辺プ心だったんで班目・渡辺プロジェクトって呼ばれたんですけどね。想定地震をのですけどね。想定地震をいてさまざまな解析をやった。原発の安全性を

合理化の熱にも嫌気が

号機の原子炉を設計した 教賀1号機や福島第一1 年行かせてくれた。GEは 年行かせてくれた。GEは ぶ厚い報告書を出した

く 「前々から行きたいってん 原発の草分けだ。

した」 お願いしていて。当時はまお願いしていて。当時はま

帰国して1年たった7 9年、スリーマイル島の原 6年、チェルノブイリ事故 6年、チェルノブイリ事故 たらこうなるんだ。こりや ためだ、と原子力に対する がめだ、と原子力に対する

現事務所は父親がやっ

ば 「原発に関係する人の半っ に論語を読ませている。 塾」と名付けて子どもたちな シーカー

だわる必要はないから」
おいかな。電気をるんじゃないかな。電気を るんじゃないかな。電気を でいるがではいかな。電気を

ら大丈夫紙面で読むかける男:15 この人な(プロメテウスの罠)追い

ら。 木村俊雄 (49)の話に戻り住んだ元東京電力社員、

車場に車を止め、かごいった情半。木村は軽トラックではがいの回方十市へ出かけた。の四万十市へ出かけた。時半。木村は軽トラックで時半。木村は軽トラックでは、水村は軽トラックでは、水ができる。

やがてひとこと。
さ、あれこれと操作する。
コンに向かった。画面を開社員にあいさつしてパソリ出して玄関を入る。

ハな・コン。これ以上の環境はな「 快適ですね、 このパソ

環する冷却水の動き。
10日前だった。最初にチタを木村が見始めたのは、
20分の1秒刻みデールの分の1秒刻みデールの分の1秒刻みデールのは、

社が休みの日曜日、パソ

に見える」ますね。逆流しているよう「不思議な動きをしてい

コンが円滑に動かないの量があまりにも多く、パソ6項目×21万個。データまない。1号機だけで43

刷会社に行き着いた。いパソコンを探し、この印だ。知人を介して能力の高

ぱいの資料を荷台から取

がいう。 (おおつかわすけ)(62)会って、と社長の大塚和助4日前に木村と初めて

目を見たら分かるやいか」
彼は目がきれい。人って、
はら大丈夫、信頼できると。
けど、彼の目を見てこの人

ラフ化していく。 村は手際よくデー タをグンター もそろっている。木とし、印刷会社だからプリとに。パソコンは快調に動コンを使わせてくれるこコンを使わせてくれるこ

当したので.....」東電の中でも限られてる「これができる人間って、

通称、炉心屋。 「は、かないができた。さまざを燃えているか、出力に異常まなデータを見て、順調にまなが、出力に異常がないがをがませる。

立 。

立 。

立 。

立 。

立 の差圧、再循環ポロと出口の差圧、再循環ポロと出口の差圧、再循環ポロと対の入りラフを印字する。20台あラフを印字する。20台あ

「まさか会社辞めたあとんですよ」と笑いながら、「これが僕の仕事だった

ふと作業の手が止まっでこんなことやるとは」。

た。

おかしいなあ

きている紙面で読む (プロメテウスの罠)追い

作ったグラフを机に並は核燃料の燃え方を左右関するグラフだ。その動きは核燃料の燃え方を左右関するグラフだ。その動きがたいがある。

本来はこの通り、と分厚そうなってない」
そうなってない」
「再循環ポンプが止まっ

止まっ て説明する。 い実務者用の教本を開い

「緩やかな放物線を描いて下がっていって、定格流です。試験運転のと量の1割ほどで止まるは量の1割ほどで止まるは

上の挙動とはかけ離れて起きていますね。 通常の停べられています。 なにかがの安全性の一つとして述の安全性の一つとして述

ら駆け下がってゼロにな 3%プラスに振れ、そこか スを指していた。逆流だ。 昇し、再び駆け下がってゼ る。その後9%プラスに上 10秒後に一転して4 定格流量の32%マイナ 口以下で動かない。 たころに突然、炉心流量が と、再循環ポンプが停止し 冷却水のグラフを見る

ません」 ると、冷却水が異常な動き かしデー 夕を複合的に見 送られた可能性はある。し をしたことは間違いあり 「一時的に誤った信号が

まったときには逆流もあ る、と木村はいう。 「実際に1台だけ動かし 再循環ポンプが1台止

> 同時刻。 48分24秒93。 いわば 4秒88、もう1台が2時 止は、1台が2時48分2 今回の再循環ポンプ停

る、と明かす。 大きすぎることも気にな 再循環ポンプの振動が

当揺れてますね。ポンプが 強を超えてしまってる。相 能性もあると思います」 ダメージを受けている可 上部は計測限界の200 ロメートルなのに、ポンプ 警報値は112マイク

「原子炉圧力容器とつな

の配管で高圧の水が送ら れぞれのパイプに各2本 7本のパイプが林立し、そ は制御棒を駆動させる9 プに水を送る。容器下部に る20基のジェットポン 器の外にあり、容器内にあ 再循環ポンプは圧力容

> 口にした。 木村はひとつの仮説を

明すべきだ紙面で読む かける男・17 (プロメテウスの罠)追い 東電が証

ついて、木村俊雄 (49) が見立てを述べた。 冷却水の異常な動きに

す。圧力容器の下部です」 破断した可能性がありま がっている制御棒関係の 力が下がる。 噴き、容器内の下部だけ圧 断するとそこから蒸気が が循環している。配管が破 の中を270 小配管のどこかが地震で 圧力容器内は70気圧 の冷却水

ために変な動きになった、 「部分的に圧力が逃げた

動いた場合。今回は違う」

れている。

しそれは1台が数十秒間 て試験しましたから。しか

> す。圧力容器下部の温度が 低下している点も傍証に そう解釈するのが妥当で

だ、と木村はいう。

なります」

て説明すればいいだけの である、と過去の例を挙げ ことです」

のデータが出ていないこ を排出するドレンポンプ とも気にかかる。

げたことが分かるかもし 見たら、何度も水をくみ上 激しく動いてるじゃない ですか。ポンプのデータを 「1号機だけ底の水位が

容器の底に水がたまる。ド れると、それを納める格納

電力がそれを説明すべき 違うというのなら東京

通常の停止と同じ挙動

格納容器にたまった水

れない」

圧力容器から蒸気が漏

ていれば水が増えていた す。1度しか動いていない 東電の主張は「1度しか動 証拠になる。これに対し、 レンポンプが何度も動い いんです」 を積極的に公開すればい というのなら、そのデータ タは中央操作室にありま いていない」。木村がいう。 「 床ドレンポンプのデー

手に入るデー 夕を総合的 考えている。 損傷した可能性が高いと 員の田中三彦(70)らは に検討し、地震で原子炉が 木村や元国会事故調委

そろえた。 設備管理部のマネー ジャ 的に」を強調する。原子力 [役の技術者2人と口を 東電も同じように「総合 山中康慎 (49)は助

流れの逆転もおかしい

とです」でやられたよね、というこれていない。原子炉は津波えると圧力容器の水は漏話ではないし、総合的に考

本村はこう思う。地震に がそれを前提にした原発 ができだ。地震で壊れ ができだ。地震で壊れ ができだ。地震で壊れ がででいるができた。地震で壊れ

原発事故で木村は福島原発事故で木村は福島原発事故で木村は福島原発事故で木村は福島原発を表した。ところが隣県・愛媛には伊方原発がある。すぐには伊方原発がある。すぐには伊方原発がある。すぐがニチュード8級の地震が出るともいわれている。 せ震からは逃げようがない。だからこそ再稼働のない。だからこそ再稼働のおい。だからこそ再稼働の地震がよい。だからこそ再稼働の地震がある。

対あるはず紙面で読むかける男:18 データ絶(プロメテウスの罠)追い

よ。 市のせいぶ印刷工房にいの日曜日も高知県四万十 俊雄(49)は9月15日

を上げた。
に目を通す。
不意に声渡現象記録装置のデータ
パソコンの前に座り、過

ずなんですが」-夕もない。絶対にあるはない。制御棒駆動水流のディおかしいな。データが少

こことも指摘した。 現象記録の時刻が食い違

ませんね」
ます。時計の補正はしていが、それと過渡現象記録にが、それと過渡現象記録にがありが、それと過渡現象記録に

い。
世界で30秒の差は大き録する。100分の1秒のの1秒のみでデータを記現象記録装置も100分の1秒のの1秒のの1秒のができませる。100分の1秒のでは、100分の1分のでは、100分のでは、100分のをは、100分のをは、100分のをは、100分のをは、100分のをは、10分のは、10分のは 10分のは 10分のは

ます」

にした。 と怒った口調で疑問を口

「『使用不可』と書かれ「『使用不可』と書かれ

それらの信号で各種の

いない。で記録されて「使用不可」で記録されて「使用不可」で記録されてが、多くの項目が参動時刻が分かる。つまり

を全部出すべきだと思いま電は持っているデータを見。「生データが見たい。とぼっているデータが見たい。

た。

本和系海水ポンプを挙げ

がいと明かす。その一つと

ないと明かす。その一つと

ないと明かす。その一つと

動いていません」
象記録を見ると、ポンプはとしています。でも過渡現たかどうか、東電は『不明』

に停止している。操作手順このポンプは地震直後動いていません」

ない。 再起動させなければなら発電機の稼働後、ポンプを

た。
は美しく、友人は優しかっの福島に帰っていた。山河の名半、木村は古里

りたいなあって思います「帰ると懐かしくて、戻

(依光隆明)